

Nuestro lema: Paz,  
Libertad, Trabajo.

# EL PUEBLO

Portavoz de las Sociedades de la Casa del Pueblo de Salamanca.

Ha sido sometido  
a la censura civil.

## Perfil de actualidad. Tierras de España.

Se abusa, con harta frecuencia, por los profesionales de la pluma, haciendo alarde de su literatura sugestiva, pero carente de fondo, de vida hasta si se quiere de verdad, de lo que hemos dado en llamar heroicidad, atribuida a quienes diestramente manejan la espada u otros artefactos por el estilo, que no pasan más allá de ser instrumentos profesionales, sin otra su gestión ni otro encanto. Se equivocan las cuestiones; se confunde la profesión con la verdadera heroicidad.

El caso que queremos comentar es distinto. Algo nos ha dicho la prensa diaria. Nos referimos al acto verdaderamente heroico de esa pobre muchacha que, angustiada por el dolor de ver a sus padres enfermos y faltos de recursos, se brinda gustosa, poniendo en grave peligro su vida, para obtener unas insignificantes pesetas, a desempeñar el papel de protagonista en la prueba del invento de un paracaídas, en el que su autor no tiene mucha seguridad, no puede tenerla en el momento que él se queda al margen, en espera del aplauso y del rendimiento metálico, en caso de resultar, pero dejando la exposición de la prueba en manos de la necesidad y de la desgracia.

Reconocemos el arresto de la joven, que quizá le cueste la vida ante el fracaso o la ineficacia del invento, por salvar la situación precaria de sus deudos. Pero la heroína, la verdadera heroína, es la necesidad, el hambre, de donde han nacido las cosas más atrevidas y las figuras más preeminentes. Es en los necesitados donde hemos de

buscar la heroicidad y el talento, por que su necesidad les obliga a ello. De un estómago bien nutrido, que nada necesita, nada puede esperarse que beneficie a los demás.

Y en este caso están comprendidos la mayor parte de los hombres que han triunfado con sus iniciativas. Se han levantado, han triunfado, amparados en la ayuda de los desgraciados, que han tenido que someterse para realizar el esfuerzo supremo que dé gloria a quien le ha faltado en tales momentos el valor que se precisa para gozar de tan preciada aureola.

Lo natural hubiera sido que el autor del paracaídas, si seguridad tenía en su ciencia, haberlo experimentado él mismo, sin necesidad de comprar carne de desgracia que brinda su vida por unas pesetas, por la conquista del triunfo y del medio lucrativo del inventor.

¿Heroicidad? Es algo desconocido. Necesidad, nada más que necesidad en los unos, y en los otros, en los más, arresto profesional, como conquista del mejor vivir, sin perjuicio de que luego surja la equivocación que al fondo se anteponga la forma y dé margen a plumas hábiles y prestar a todo, a que tracen una página literaria, sin otro mérito, sin más vida que la de alardear de buen escritor.

La heroicidad no hay que buscarla en los fuertes, como tampoco los hombres que se sacrifican por la Ciencia y el Progreso. Busquémoslos en los necesitados, en la necesidad y seguramente obtendremos un buen acierto.

X

El hombre de estos campos, que incendia los pinares y su despojo aguarda como botín de guerra antaño hubo roído los negros encinares, talado los robustos robledos de la sierra.

Hoy ve sus pobres hijos huyendo de sus lares; la tempestad llevarse los limos de la tierra por los sagrados ríos hacia los anchos mares, y en páramos malditos ttabaja, sufre y yerra,

Es hijo de una estirpe de rudos caminantes, pastores que conducen sus hordas de merinos a Extremadura fértil, rebaños trashumantes que mancha el polvo y dora el sol de los caminos-

Pequedo, ágil, sufrido; los ojos del hombre astuto, hundidos, recelosos, movibles; y trazadas cual arco de ballesta, en el semblante enjuto de pómulos salientes, las cejas muy pobladas.

Abunda el hombre malo del campo y de la aldea, capaz de insanos vicios y crímenes bestiales, que bajo el pardo sayo esconde su alma fea, esclava de los siete pecados capitales.

Los ojos siempre turbios de envidia o de tristeza, guardan su presa y lloran la que el vecino alcanza; ni para su infortunio, ni goza su su riqueza; le nieren y acongojan fortuna y malandanza.

El numed de estos campos es sanguinario y fiero, al declinar la tarde, sobre el remoto alcor, veréis agigantarse la forma de un arquero. la forma de un inmenso centauro flechador.

Veréis llanuras bélicas y páramos de asceta —no fué por estos campos el bíblico jardín—: son tierras para el águila, un trozo de planeta por donde cruza errante la sombra de Caín.

ANTONIO MACHADO

## FLORES DE LUZ

Flores del abismo, luminosas flores que en la sombra fulgen cual lenguas de fuego, flores semejantes a las que en las tumbas reciben la vida que falta a los muertos flores de la noche, flores como estrellas. con luz y perfume de amor y ensueño... son las esperanzas y las ilusiones que enmelan las penas y los sufrimientos de los que, cual flores del tallo arrancadas, miran impasibles la segur del Tiempo que va deshojando con saña implacable las ansias más nobles, los sueños más bellos

Flores luminosas de cuya belleza, de cuya fragancia llena de misterio sólo hablar merecen los que están cautivos porque de ellas toman calor y sustento. los que en el abismo del dolor las besan y espiran su aroma de amor en silencio, los que en ellas hacen nidos de ventura donde se guarecen los santos anhelos los que de ellas viven y a su luz caminan; los que sienten hondo porque viven presos.

Por ellas no es sombra entre sombras quien piensa que no hacen del hombre un esclavo los hierros cuando siente y ama con calor la Idea, cuando siente y ama con calor lo bello.

La idea es quien siembra de flores la vida, la Idea es quien rompe cual llama de fuego los hierros que forman para atar nuestra alma, los que atados tienen nuestros pobres cuerpos.

AMADOR DE LAS ROSAS

## EL PERSEGUIDO

Soy el perseguido desde tiempos inmemoriales sobre todas las tierras y bajo todos los cielos. Yo he dado carne a la hoguera, sangre a la guillotina, pasto a la horca, alimento a las cárceles... Yo he sufrido hambre y he sufrido frío; he habitado en covachas y he comido pan negro; me he visto acosado como una fiera dañina; en torno mío ha rugido la tempestad de los odios y los sufrimientos; mi camino está regado con mi sangre y he dejado en él pedazos de mis entrañas.

Soy el perseguido... He llevado en el alma un noble anhelo de perfeccionamiento; he alimentado una constante aspiración hacia lo grande, hacia lo sublime; he tratado de enaltecer y de hermosear; he luchado por lo justo, por lo hermoso, por lo bueno; he tratado de conquistar la verdad y despertar los sentimientos más hermosos y las burlas y los desprecios me han herido como dardos; la ignorancia se ha lanzado en mí contra con rabiosa ira y garras crueles se han ensañado en mí y me ha lanzado como pasto a los verdugos...

Soy el perseguido... He arrancado grandes secretos a la Naturaleza y he fijado mis ojos en la humanidad dolien-

te; he alzado mi vista para apreciar las grandezas del Universo y aclarar sus misterios, y he puesto mi mirada en el corazón humano, he querido redimir, he querido consolar, he querido iluminar el pensamiento, hermosear la vida, alimentar los sentimientos grandes, regar simientes de amor, de bien, de sabiduría, y se ha desatado contra mí el huracán del odio y han surgido ante mí los horrores del suplicio.

Soy el perseguido... Cuando he llevado las nobles conquistas de la ciencia a la Humanidad, se me ha insultado; me han maltratado, me han lanzado a la hoguera; cuando he querido la libertad para todos, me han encerrado en la cárcel; cuando he pedido justicia, me han llenado de improperios, de angustias, de dolores, y cuando he querido el amor entre los hombres, se me ha odiado.

Soy el perseguido, y, sin embargo, ¡soy la esperanza de la Humanidad!

SARA PEREZ GARCIA

### Le Lion D'or.

En este acreditado Bar es expenden toda clase de bebidas de las más acreditadas marcas. Especialidad en bocadillos. Prior, número, 5.—SALAMANCA

# Los mártires de la Ciencia y las Artes

Los grandes hombres e inventores que pusieron al servicio de la Humanidad, toda su ciencia y descubrimientos para bien de todos los seres que pueblan el mundo, recibieron como «premio», las más afrentosas vejaciones, escarnios, prisiones cruentas, suplicios terribles y otros excesos, como podrá observar el lector:

Sócrates, por proclamar la idea de a conciencia y oponerse al paganismo, fué condenado a beber la cicuta en Atenas.

Aristides, llamado el justo, y a pesar de su justicia, por su popularidad, fué condenado al ostracismo.

Jesús, el mártir del Gólgota, por proclamar las doctrinas de caridad y redimir al hombre de la esclavitud, fué condenado a morir en afrentoso suplicio en una cruz.

Gutenberg, por descubrir el sublime Arte de la Imprenta, se le calumnió y se le persiguió, alegando que tenía pacto con el diablo.

Galileo, descubrió las leyes del péndulo, un anteojo astronómico, y por decir que el sol tenía manchas y la luna montañas, estuvo encerrado largo tiempo en un calabozo.

Estiene, que puso todos sus grandes servicios por inspirar a las ciencias y a las artes, a duras penas pudo librarse de perecer en una hoguera.

Presley, descubrió los gases más famosos de la Química; siendo perseguido y después envenenado.

Cristobal Colón, porque dijo que había un Nuevo Mundo allende los mares, sufrió toda clase de desprecios y trabajos, y hasta se le tuvo por un visionario. Cruzó abismos desconocidos y con su inspiración divisó en lontananza ese Nuevo Mundo, que tuvo la generosidad de regalar al rey. Y después de sufrir todas las injurias de los elementos y las intrigas de los hombres, por todo ello encontró una prisión, entre grillos y cadenas.

Papin, inventor de una válvula de seguridad, muy útil a las locomotoras; y a pesar de esto, fué víctima de muchas persecuciones.

Campanella, por combatir las doctrinas de Aristóteles y proclamar la independencia de la Filosofía, fué preso veintisiete años, sufriendo horribles martirios.

Dolet, hábil tipógrafo; escribió obras de gran mérito, y por emitir una proposición que tacharon de herética, fué arrojado en una hoguera, siendo pasto de las llamas.

La Reme, matemático; a causa de la envidia, fué víctima también de los horrores de la hoguera.

Cordiano Bruno, por abrazar el calvinismo y enseñar en París su Filosofía de libre examen, fué quemado en la plaza pública.

Harvey, médico, que sorprendió el movimiento circulatorio de la sangre, llamado doble circulación; además escribió una gran obra dando minuciosa cuenta de él. Por creer exageradas sus doctrinas, fué asaltada su casa, que-

mándole todos sus libros y manuscritos.

Virsug, médico; descubrió el conducto pancreático que lleva su nombre, y suscitando su descubrimiento envidia en un compañero dalmata, fué causa de que éste le matara alevosamente.

Belón, eminente naturalista, por profesar las doctrinas filosóficas del libre examen, fué perseguido y se le dió muerte en las tenebrosas sombras de un bosque, por desconocida y alevosa mano.

Lavoisier, que analizó el aire y averiguó sus componentes; fué al primero que omitió la teoría de la combustión y respiración mejor fundada; se entregó a experimentos, revelando los misterios de la fermentación e hizo trabajos muy interesantes. Fué delatado en la Revolución Francesa, llevándole a la guillotina, sin consideración alguna.

Briguet; autor del canal de Mediodía, que une a través de la Francia el Atlántico con el Mediterráneo, consumiendo en él toda su vida, y llegando a morir arruinado, cuando el canal iba a quedar terminado; de modo que por enriquecer a su país murió pobre.

Chape, inventor del telégrafo óptico, que prestó grandes servicios durante la Revolución de Francia. Y el pueblo, alarmado por el movimiento de las señales de su aparato, creyendo en alguna maquinación sospechosa, pidió su cabeza, la que pudo rescatar, no sin que antes incendiaran sus aparatos telegráficos.

Bacón, por suponerle el hombre más sabio del siglo XIII, le llamaron doctor admirable; hizo descubrimientos en todas las ramas de las ciencias; construyó los primeros anteojos para presbitas y expuso la teoría del telescopio. Después de hacerle pasar mil tormentos, sufrió quince años de cárcel.

\*\*\*

Innumerables hombres más, dieron su vida por servir a la Humanidad. Contemplad la gigantesca labor de los arriba enumerados. ¿Por qué sufrieron tanto los mártires de la Ciencia? Para que la conquista de ésta fuese costosa, y al ser estos así, la supiéramos estimar debidamente, a la que debiéramos a aquéllos gratitud eterna, porque nos despojaron las nieblas del fanatismo y de la ignorancia, dejando el horizonte social más limpio, para que aparezca más clara y resplandeciente la Verdad.

Aunque los mencionados hombres célebres sufrieron horribles martirios, fué para que, cumpliéndose las leyes estas se evidenciaran a la venida de la Imprenta, contribuyendo de este modo al cumplimiento de las leyes del Progreso, porque es la Imprenta como un soporte móvil en el que, fijándose la luz penetrante de la Ciencia, lo ilumina con sus resplandores, y ante su fuerza radiante, desvanecéanse las sombras de la envidia que en las regiones bajas existieran, siendo esta la causa de que los representantes de la Ciencia no sean en nuestra época perseguidos,

porque pone de relieve la fuerza del contraste entre la grandeza de sus descubrimientos y los martirios que sufrieron, y al influjo de su luz, sepúltanse en cavernas al solo amanecer del día; del mismo modo es cierto que la Naturaleza, lo mismo que la Historia, en sus hechos y manifestaciones en múltiple, pero en sus causas y en sus leyes siempre tiende a la unidad del mundo.

¡Así premiaron a estos abnegados y sabios hombres que prestaron a la Humanidad grandes servicios!...

INCOGNITO

## GRAN ESTABLECIMIENTO HIGIENICO DE BAÑOS DE Aguas azoadas

Curación de las enfermedades del aparato respiratorio :: Calle de Ramón y Cajal, 31 (Agustinas).

— SALAMANCA —

## La alegría de los presos.

Qué hermoso día de sol nos viene desafiando cuando estamos sin amor entre rejas delirando.

Cuando todos sonreímos de libertad y calor... dan las doce y ya subimos con tristeza y con dolor.

Qué largas son esas horas desde las doce a las dos, esperando en la mazmorra «pa» bajar de dos en dos.

Entramos todos al patio, todos corremos en pos, para poder abrazar otras dos horas de sol.

Se oye la voz de ¡a formar! muy tristes nos despedimos, empezando a caminar por donde antes salimos.

Ya nos cerraron las celdas, tristes paseos ya damos, pensando en la libertad que nos privan los tiranos.

Despierta, pueblo inconsciente, que no lleguen hasta el fin, y viendo cerca la muerte, matando debes morir.

Piensa en millares de hermanos, arranca de tí esa maldad, dadles por tus propias manos su estimada libertad...

CASIMIRO ALONSO

## De la bondad.

No hay bondad sin tensión activa hacia la virtud. La disciplina mansa, la condescendencia pasiva, la sumisión resignada, son simples formas de capacidad para el mal, el hipócrita que

obra por simple miedo a la coerción social, es peor que el malo desembozado, pues sin librarse de su maldad la complica de cobardía. Ese conformismo negativo suele dar al hombre el bienestar, puede acrecer la propia felicidad y multiplicar la ajena.

Obediencia no es bondad. La excesiva domesticación paraliza en el hombre las más loables inclinaciones, cierra a la personalidad sus más originales posibilidades. El respeto a los convencionalismos injustos corrompe la conciencia moral y convierte a cada uno en cómplices de todos. Los caracteres débiles acaban obrando mal por no contrariar la maldad de los demás.

Es perpétua lucha obrar bien entre malvados. Sería fácil proceder conforme a la propia conciencia si la común hipocresía no conspirase contra el hombre recto, tentándole de cien maneras para conseguir su complicidad en el mal. La mayor vigilancia es pequeña contra las redes invisibles tendidas en todas partes por los intereses creados.

Es despreciable el juicio de los malos, aunque ellos sean los más. El bueno es juez de sí mismo y se siente mejor cuanto más grande es la hostilidad que le rodea; sabe que cada gesto suyo es un reproche a los que no podrían imitarle. Los hombres de conciencia turbia temen la amistad de los caracteres rectilíneos; huyen de ellos como las alimañas de la luz. La bondad activa reacciona sembrando tantos bienes que al fin los malos se avergüenzan de sí mismo.

JOSE INGENIEROS

## Los peligros del juego...

Afirman los modernos psicólogos que el hecho de ser jugador denota en el individuo una degeneración mental. Efectivamente: el examen mental de un jugador revela la existencia de tres síntomas patológicos de importancia.

1.º La debilidad intelectual.—El jugador juega sin tener conciencia de la ausencia de valor intelectual de sus actos. Juega para distraer su ociosidad, para divertirse como los niños con sus juegos, y eso evidencia puerilidad, tendencia a una regresión mental.

La prueba de la debilidad intelectual de los jugadores se halla en la simplicidad de todos sus actos. Sus ideas son desordenadas, sin ilación; su lenguaje es vulgar, banal, fruto de su irreflexión.

También la superstición demuestra la debilidad de su intelecto, pues creen ciegamente en la eficacia de ciertas prácticas para lograr fortuna.

2.º La abulia.—El jugador carece de voluntad, ya que, a pesar de lo porverso, de lo peligroso de su pasión y de proponerse no jugar más, no puede resistirse a la primera tentación.

3.º La atenuación del sentido moral.—La afición al juego revela en ciertos casos un carácter altanero que tiende a la anulación del sentido moral. Muchos jugadores comprometen los intereses confiados a su custodia, realizando, para satisfacer su pasión, actos innobles e irreflexivos. Es pues, el juego, signo de perturbación mental.

E. KISS

## Cómo se lucha...

En el afanoso tráfigo de la vida moderna, la lucha social, ha llegado a lo trágico y a lo épico. Concitados los ánimos por la clarividencia de antagonismos irreductibles, se vive en continuo choque, en permanente conflicto, sin que se vislumbre el término de la fatal contienda. Allá vamos todos, privilegiados y desposeídos, hacia lo desconocido, anhelando unos dominear, subvertir otros; oprimir aquellos, liberar éstos.

Amparados de distintas banderas, laborando con diversas plataformas, la multitud adinerada y la multitud empobrecida combaten sin tregua marcando en el campo de batalla un surco profundo que pone de un lado todo lo decrepito, todo lo anacrónico; y de otro lado lo nuevo y sano y pujante.

El proletariado, despierto a la conciencia de su derecho tiene en la lucha los ímpetus de la juventud, el ardor del apostolado, la serenidad del saber. Su actividad se multiplica hasta el prodigio. Sus recursos, sus resortes, sus fuerzas superan toda previsión y todo cálculo. Diríase que obra el milagro de sacar de la nada, todo.

Y por si ello no fuera bastante, todavía un vivo espíritu de constante renovación le anima y le enaltece.

Lucha en lo económico, sin rendirse a las derrotas ni confiarse a los éxitos, por el mejoramiento o transformación continua de las condiciones de trabajo. Lucha en lo social por el cambio profundo y radical de las costumbres. Lucha en lo político por la liberación completa de los individuos y de los grupos, Y en lo religioso y en lo moral camina a la absoluta emancipación de la conciencia. Nada hay del mundo viejo a que su acción no llegue.

Su influencia en la vida común abarca desde las relaciones de la coexistencia social hasta las conquistas del arte y de la inteligencia. Es brazo y es cerebro, es pasión y es reflexión. La idea y el hecho son sus dos palancas, y con ellas removerá el mundo.

El espanto del mundo viejo de ahí arranca. Vé que esas fuerzas diseminadas que se le antojan caóticas, que estas multitudes dispersas, solicitadas por mil distintas ideas y tendencias, le atajan por todas partes con la huelga unas, con la rebeldía otras, con la instrucción éstas, con la propaganda aquéllas, y el pánico de tal asedio le hace apelar a todas las violencias para detener el torrente.

En vano es lo que procure. El torrente avanza. No hay compuertas que lo apresen. ¡Y ay de todos si la locura de dominarlo se interpone en su curso!

La fuerza real del proletariado es la diversidad de su acción. Inútil discutir la eficacia de la huelga o de la propaganda, de la instrucción o de la rebeldía. La eficacia está en el conjunto y para lo futuro, no para lo presente.

De momento, todo ello es de escasa consistencia. No resolverá la huelga el problema social, ni aun siquiera mejorará real y positivamente las condiciones del trabajo; no ganará la propaganda de tal modo los corazones y los cerebros que imponga a todos el imperio de la razón y de la justicia;

no llevará la instrucción tal luz a los entendimientos que la certidumbre se haga visible al punto de suprimir las barreras que separan a los hombres; no hará la rebeldía el milagro de cambiar de la noche a la mañana todas las cosas que son, en todas las cosas que deben de ser; pero éstos y otros instrumentos de lucha, conjuntamente, educan, preparan, impulsan, y allá en el porvenir, próximo o remoto, darán el resultado que por tan diversos caminos se busca: la emancipación integral de los humanos.

Hacia ella vamos. Cada uno dentro de sus previsiones, de sus juicios, de sus medios, Cada uno con su fuerza y con su saber. Cualesquiera que sean nuestras divergencias, también hay para todos un dominador común: la conquista del pan, la conquista de la libertad, la conquista del saber y del sentir y del gozar.

Y así es como se lucha, proletarios, La inteligencia es fuerza; la fuerza es inteligencia. Esgrimiendo vuestras armas económicas, habéis aprendido que hay también algo más allá del trabajo igualitario y libre, que no basta poder trabajar cómodamente y comer lo preciso, porque las necesidades del hombre no son únicamente de naturaleza fisiológica, sino también de orden moral e intelectual.

Hacéis, pues, bien los que contendéis por la remoción continua de la vida práctica, y también hacéis bien los que lucháis por el continuo cambio de la vida moral e intelectual. Así es como se lucha, no dejando una vereda ni mata al adversario, cercándole por todas partes. Si sois guerrillas, ya seréis ejército. Vuestro será el triunfo.

R. MELLA

## LO MEJOR CONTRA LA GRIPE, EL EXQUISITO Y AFAMADO COÑAC

### González-Byas

SUS COMPONENTES NO SON TÓXICOS, Y POR ESO LO RECOMIENDAN DOCTORES EMINENTES :: PEDIDLO EN COLMADOS, :: BARES, CAFÉS Y ULTRAMARINOS ::

## Teatro Universal

Unas líneas...

Unas líneas muy breves, lector, para decirte que venimos al mundo con una línea trazada y un propósito hecho. Nuestro camino es recto y firme. Obedece a un plan bien meditado. Vamos a publicar en lengua española toda la literatura escénica universal.

A eso viene «Teatro Universal». Las publicaciones teatrales son muchas, pero ninguna dedica la atención que merecen a esas joyas literarias, tesoros de belleza, de sentimientos, de sensaciones, que viven por los escenarios del mundo. Se limitan a darnos a conocer lo que producen nuestros autores.

Nosotros, sin que dejemos de publicar las obras de nuestros autores contemporáneos que lo merezcan, nos dedicaremos con preferencia, casi exclu-

sivamente, podríamos decir, a los grandes autores mundiales, antiguos y modernos.

Ibsen, Hauptmann, D'Annunzio, Lord Byron, Goethe, Bjornstjerne Bjorson, Sudermann, Gorki, Alfredo de Musset, Pirandello, Bracco, Enrique Brieux, V. Sardou, Decourcelle, Emilio Fabre, Andrés Picard, Florencio Sánchez, Méndez Bolio, Rusiñol, etc., etc. Iremos publicando todas las obras de renombre universal, de franceses, ingleses, rusos, alemanes, italianos, americanos, noruegos, portugueses, españoles...

Esta es la única línea que nos hemos trazado, y que seguiremos sin vacilaciones...

Pedidos: Calvo Asensio, 3; imprenta.—Madrid.

## La querencia

Un punto en la inmensidad, claro y alto como un sol, miramos desde la cuna a la tumba todos los hombres, hasta los ciegos.

—¡La querencia; la querencial!

A veces, ella es forjada no más, lucha de fé y de ilusiones, como un verso sin palabras a una novia que se sueña. Y así es más real todavía; brota de nosotros mismos y se va al cielo. Y allá la vemos brillar, estrella entre las estrellas.

La imaginación del pobre teje con hilos muy ricos sus leyendas. Sobre saltada de ideal, los más suaves colores, los más ligeros murmullos, sueñan y pitan en ella como en cristales. Por lo mismo que está limpia y virgen de realidad, debe ser.

Así es de verse en las cárceles a los más tristes y huérfanos; a esos que no tienen madre ni amigos fuera. Oyéndoles conversar, piensa uno que la ley debió arrancarlos a tirones despiadados de entre los suyos. Sus manos, que huelen a miseria y hierro, parece que palpan cunas en el espacio, que acarician cabelleras de matronas, blancas. Los pobres diablos.

Y en el destierro, donde sólo van los fuertes, salidos del cuerpo de lo legal como aceros de sus fundas, yo los he visto sollozar en sueños: ¡madre! E iluminarse otras veces como indios soñando el pago. Paréntesis de corazón y suspiro en sus vidas de deber y de batalla. Leones como Leonardo: los pechos llenos de lirios. ¡Por eso mismo tan hombres!

La querencia, la querencia... ¡Con cuántas tintas te he pintado desde lejos, como cristales!

Y te miro ahora, y te huelo y constato ¡ay!, que en tus tres leguas de pampa no posees ni la mitad de las flores que mi corazón de huérfano. Corazón de cuento de hadas, pobre y fantástico. Voy a tener que sembrarlo también aquí. O irme otra vez...

R. G. P.

## Gasa de Arriba

ALCOHOLES, VINOS Y LICORES

Escritorio: Carmelitas, 12. Almacenes: (Chamberí), Tejares. Despacho: Romanones, número 3. Fábrica de Licores: Carretera Aldeanueva, 12. Tejada. :: ::

Teléfonos 153-423-393.-SALAMANCA

## ¡Por los presos!

Por el ministro de Gracia y Justicia, ha sido firmada una real orden, encaminada a mejorar la alimentación de los reclusos en todas las prisiones españolas.

Nos satisface muy de veras esta humanitaria medida, que viene a mitigar en parte los sinsabores y sufrimientos de los que tiene apartados de su seno la sociedad capitalista.

En tétricos y sombríos patios y en celdas insalubres, van perdiendo su vigor por falta de aire y sol, que son elementos indispensables y sin los cuales el terrible mal de la tuberculosis se va cebando en ellos.

A la par que se le ha concedido esta mejora, no deben olvidar los gobernantes, que hace falta en las prisiones más expansión cultural, para que no germine en el cerebro de los penados malos pensamientos, y sí que puedan ser hombres de recta conciencia.

Porque el que delinquiró, no fué por su culpa: o fueron lanzados a perpetrar el delito o padecían alguna enfermedad.

¡Y no solo de pan vive el hombre!... Falta mucho que concederle a los presos, y muy especialmente a los que están por delitos políticos y sociales. ¡A estos últimos, mejor sería concederles la libertad!

Y tú, compañero, acuérdate de los que están encerrados por defender al pueblo trabajador.

SYLOK

## Los adelantos científicos destruirán toda la Humanidad.

Branly, el sabio a quien se debe el descubrimiento inicial de la telegrafía sin hilos, hablando del porvenir de la ciencia, ha declarado que ése será la destrucción de la Humanidad.

Lo que se ha visto durante la última guerra no es nada comparado con lo que verán nuestros nietos. El perfeccionamiento de las máquinas de matar nos llevará a poder destruir de un golpe miles de hombres, y por este medio será posible acabar pronto con la raza humana.

La ciencia por sí misma es indiferente al conocimiento que el hombre tiene de la naturaleza, y el hombre, en el orden práctico, saca partido de este conocimiento para aumentar su poder. Imaginad un azadón—dice Branly—; éste puede servirme para labrar la tierra y fertilizarla, pero también me es útil para romper a alguien la cabeza.

La capacidad de la Ciencia para el bien, presta igual capacidad para el mal. Esa capacidad tiende a ser mayor cada día. Luego cada día será más grande la potencialidad para el daño.

IMPRENTA: CASA DEL PUEBLO, ARCO LA LAPA, 4.—SALAMANCA

## Con el esfuerzo de todos, nuestro resurgir será un hecho positivo.

¿Quién de vosotros, camaradas de infortunio, no recuerda los resonantes triunfos obtenidos en pasados años, por la clase obrera organizada de Salamanca? ¿No perdura aún en vuestra mente, la franca y leal camaradería, la estrecha unión y solidaridad de aquella potente Federación, que sin desmayos ni vacilaciones, planteó trascendentales conflictos, y de los cuales siempre salió airoso, obteniendo la victoria en ellos?

Por aquel entonces, nuestros adversarios nos miraban con cierto temor y éramos más respetados, por estar predispuestos en todo momento a ir a la lucha, con inquebrantable decisión y gran disciplina, como nobles soldados de la legión proletaria.

Harto doloroso es hacerlo público y hay que hacerlo resaltar categóricamente. De unos meses a esta parte, en nuestra organización sindical, palmarmente se viene notando una lamentable decadencia, motivada por la actitud infundada de unos cuantos y por la indiferencia y aislamiento de otros..., poniendo innumerables obstáculos a toda iniciativa loable y labor provechosa a nuestros fines emancipadores.

Parece haberse desencadenado un furioso vendaval de odios, desbordándose las intrigas y bajas pasiones, que obstruyen nuestro caminar ascendente, lanzándonos al abismo, para que en él queden sepultadas nuestras ilusiones y anhelos de redención, perdiendo para siempre todo lo conquistado en luchas cruentas y enconadas con la avara burguesía.

Cada uno debemos estar en nuestro puesto de combate, y de no hacerlo así, medrarán nuestros explotadores, por culpa de los que se retraen y por los delatores que siembran falsedades para que sean perseguidos los que un día y otro no se apartan ni un momento del peligro y con la frente alta luchan con ardor y fe por transformar este mundo desigual.

Este mal proceder de los desaprensivos y eternos murmuradores, será la causa de volver a soportar y llevar lacayunamente el estigma del servilismo y de la esclavitud.

Volvamos a fortalecer nuestras filas que hoy están diezgadas y algo disper-

sas. Desterrad todo lo que atente a la consecución de nuestros fines, y prometamos solemnemente, bajo nuestras rojas banderas, el unirnos y amarnos como hermanos, hasta lograr la victoria de redimir a la Humanidad.

No permanezcamos en este estado de inactividad, completamente apartados de la lucha sindical, y pongamos todos nuestra buena voluntad, para que la clase obrera salmantina vuelva a recobrar de nuevo la potencialidad que siempre tuvo y sea respetada por nuestros adversarios...

JOSE S. ALFARAZ

## El lema de la burguesía.

¿Qué vemos al dirigir nuestros ojos a esa alta burguesía que nos rodea?

Cierto es que observamos todas las conquistas de la civilización, todas las glorias del progreso, la ciencia arrancando a la Naturaleza sus más recónditos secretos; el hombre dominando al mundo, las leyes fijando la línea de conducta para el perfeccionamiento de la vida social.

Pero al lado de estos adelantos y de estas perfecciones en el orden exterior, vemos las sombras bien claramente de la vida interna conque a nosotros pretenden frustrar todos cuantos derechos tenemos alcanzados fuera de las muchas luchas llevadas a cabo en años anteriores.

Pero si nos asomamos a la ciencia individual, apartamos de ella los ojos con el horror que nos causa la presencia del mucho egoísmo que en ella existe y seguirá existiendo aún.

Si quitamos la «sombra» en que se hallan metidos todos o la mayor parte, «ellos», que se parapetan detrás de una inalterable maldad, veremos a muy pocos, y creo que casi ninguno, son los que trabajan para mejorar la situación a los que estamos continuamente siendo explotados años y años, para que con el sudor que los trabajadores dejamos a dicha clase disfruten de las más inmensas delicias de la vida, y, en cambio, la clase humilde, (o sea todos los trabajadores), vé cómo se van agotando todas las energías por el rudo trabajo a que ha sido objeto siempre, y nunca bien remunerado.

Ya empezamos a ver manos callosas que faltas de trabajo, imploran caridad por nuestras calles para poder llevar un trozo de pan para que sus familias puedan saciar el hambre y ver si pueden tener en su hogar un poco de alegría para olvidar las calamidades por que atraviesan.

¿No es triste que un padre de familia que en su hogar tenga siete u ocho hijos y no pueda llevarles con qué alimentarlos?

Pero que le vamos a hacer; el mundo está lleno de egoísmos que se encuentran y se apoyan entre sí mismo.

Todos los burgueses tácitamente un

pacto para gozar de la vida a costa de los muchos sudores que derramamos los que somos explotados.

¿Cual es el lema de la burguesía?  
¡O enriquecerse o hundirse!

J. HARO DE ANTA

## Misesia social...

Los filósofos del pasado siglo XIX aseguraban que el siglo XX sería el siglo de las transformaciones, de las revoluciones sociales. Que el siglo XX terminaría con la arcaica y corrompida sociedad presente; haría desaparecer la desigualdad social que somete a unos hombres al capricho y voluntad de otros. En suma: reinaría la más estricta justicia y tranquilidad entre los seres humanos.

Me creo muy pequeño para desmentir las autorizadas manifestaciones de aquellos grandes intelectos. Admitamos de que esas manifestaciones se cumplan, lleguen a plasmarse en realidad; pero lo que no podemos admitir de ninguna de las maneras, sin elevar nuestra enérgica protesta, son los hechos que se vienen desarrollando en tanto que llega ese feliz día.

Hemos de elevar nuestra protesta para que se extienda por todos los ámbitos de la tierra. No podemos permanecer mudos.

Mientras unos mueren de hartura (los privilegiados), otros, los desheredados de la fortuna, mueren de hambre y frío bajo una oliva.

¡Sí, muerto de hambre y frío! Así lo dice la Prensa. «Un hombre muerto de HAMBRE y FRÍO...»

En pleno siglo XX, en un pueblo que se precia de civilizado, en un pueblo donde existen «sociedades protectoras de animales», muere un hombre un ser humano, en el mayor desamparo, sin nadie que le proteja, más que el ramaje de una oliva... La misma Naturaleza.

Bien está la protección, el respeto a todo ser viviente, hasta aquéllos que nos son dañinos; pero ante todo, como humanos, como seres racionales, que tenemos un cerebro para pensar y un corazón para sentir, seamos más humanos con los humanos, con nosotros mismos.

ANTONIO SERRANO

Lector: Debes apresurarte a leer la magistral obra social EL APOSTOL, original del camarada Rafael de Castro, y con ello prestas un buen servicio a la causa de las ideas renovadoras.

Los pedidos se dirigirán a nombre del compañero José Sánchez Alfaraz, en la Casa del Pueblo, Arco de la Lapa, 4.

Precio: UNA peseta.

## El Ramo de Construcción crea la Federación Provincial de su oficio.

Después de varias reuniones preliminares, celebradas por elementos directivos de todas las Secciones de Construcción, han constituido definitivamente la Federación Provincial, a base de Caja centralizada.

El nuevo Comité de este naciente organismo, se reunió días pasados, tomando los siguientes acuerdos:

Que a la mayor brevedad, los Tesoreros de las Secciones del Ramo, hagan un arqueo general, para hacer la entrega inmediata al Tesorero general.

Conoció de los nuevos Estatutos porque han de regirse, ya aprobados por la primera autoridad civil.

Precisaron las instrucciones y enmiendas que han de llevarse al nuevo Reglamento de la Casa del Pueblo.

Comunicar a la Unión General de Trabajadores y Federación Nacional de la Edificación, la constitución definitiva de esta entidad, a base de centralización, y el número de asociados que la forman, para los efectos de cuotas y otros fines sindicales.

Estudiaron los aspectos mutualistas que han de implantarse para la vida futura de la Federación de Construcción.

Acordaron la pronta celebración de una conferencia sobre temas sociales y de la Oficina Internacional del Trabajo, invitando al consecuente y culto camarada Fabra Rivas, Secretario de este importante organismo.

Trataron de celebrar varios actos en el día de la Fiesta del Trabajo, para dar gran solemnidad a la fecha del Primero de Mayo.

En sucesivos números, daremos cuenta a los federados de los proyectos e iniciativas que piensa llevar a efecto la Federación Provincial de Construcción.

## Federación Gráfica Española :: Sección de Salamanca.

Hemos recibido buen número de «Boletines» de nuestras secciones hermanas, en los cuales se anuncia una marcha progresiva de sus organizaciones, cosa que con gusto señalamos.

Previa consulta a la sección de aquella localidad, el Comité Central ha decidido someter a la aprobación de las demás Secciones que el próximo Congreso de la Federación Gráfica se celebre en Barcelona, en el próximo mes de Septiembre.

La Junta directiva de esta sección ruega a los pocos camaradas que no han adquirido el carnet-título se apresuren a hacerlo lo más brevemente posible, para no verse en la necesidad de tomar determinaciones enojosas.

## Casa Bermejo

¿Ha probado usted, los ricos embutidos que fabrica esta casa? ¡Pruébelos y se vencerá al Esmero y economía.

Calle de la Rosa, 9.—SALAMANCA